

---

# AMBIEN-TICO

---

*Boletín del proyecto de investigación:*

**EXPLOTACION ECOSISTEMICA Y COYUNTURA AMBIENTAL EN COSTA RICA**

*No. 18, mayo 1994*

---

UNIVERSIDAD NACIONAL, APARTADO 86-3000, COSTA RICA

Editor: Eduardo Mora C. Montaje: Cecilia Redondo M. Envío: Enrique Arguedas M.

---

*Este AMBIEN-TICO (desde pág.4) está dedicado al tema de la PROBLEMÁTICA AMBIENTAL URBANA. Se presentan escritos de varios investigadores de la UNA: Carlos González -de la Escuela de Planificación y Promoción Social- discute sobre la expansión urbana y los problemas y necesidades de ordenamiento territorial en la subregión Heredia-Vertiente-Pacífica, en la que está enclavada nuestra Universidad; Daniel Hernández -ornitólogo del Programa Regional de Manejo de Vida Silvestre de la Escuela de Ciencias Ambientales- trata sobre las precarias condiciones de sobrevivencia de nuestras aves en este medio urbano que destruye galopantemente toda vegetación; Rosario Alfaro -también de la Escuela de Ciencias Ambientales- informa sobre los contaminantes atmosféricos, principalmente provenientes de vehículos automotores, que infectan el Área Metropolitana, y Gina Rey -ambientalista cubana-, como en una labor de contrapunto con el anterior panorama expuesto por R. Alfaro, perfila el ambiente de La Habana actual, donde, más por constreñimiento que por escogencia -aunque ahora los ecologistas se regocijen, los ciudadanos se han volcado al uso masivo de bicicletas en sustitución de los lesivos vehículos con motores de combustión interna. Todo este material es precedido por una breve nota teórica sobre la ciudad en tanto ecosistema urbano.*

## **Auge turístico, desubicación de la basura, deterioro urbano, y contestación ecologista**

**-Análisis hemerográfico y balance de la relación sociedad-naturaleza en el período 16 mar.-15 abr. 1994-**

*Por: Omar Arrieta Chavarría*

Antes de exponer el balance del mes correspondiente a este AMBIEN-TICO se va a dar cuenta de lo que ha sido el comportamiento de la relación sociedad-naturaleza en Costa Rica desde 1992 hasta el presente -según lo vino estudiando este mismo Boletín. Así va a quedar claro cuáles son las tendencias que informan todo el período, cuáles impulsos no alcanzaron perdurabilidad y cuáles otros son nuevos.

1) En el AMBIEN-TICO No. 1, de enero de 1992, E. Vargas señalaba una tendencia en los hechos ambientales que se había iniciado en el 89 y que él resumía así: (a) el debate sobre la cuestión bananera y el desarrollo sostenible; (b) el impulso del ecoturismo por parte del Estado y la participación de capital transnacional en dicha actividad; (c) el contrato entre el INBio y la

Merck & Co. para la explotación de nuestra biodiversidad.

En el No. 2 de AMBIEN-TICO se incorporan dos nuevos temas: el problema de dónde poner los desechos sólidos de la Gran Área Metropolitana (GAM) (ya en 1988 la comunidad de Río Azul había planteado un conflicto al Estado costarricense por las condiciones del relleno sanitario), y el activamiento del movimiento ecologista y sus ONG como respuesta a los conflictos generados por la explotación descuidada de nuestros recursos naturales.

Del No. 3 en adelante se perfilan con más claridad los conflictos que generan las formas específicas de explotación de nuestros ecosistemas -a través de empresas transnacionales que invierten en monocultivos cerca de las áreas

protegidas, y el ecoturismo como justificación de cualquier inversión en estas áreas- y los conflictos asociados a un uso irracional y desplanificado de nuestros ecosistemas y espacios urbanos. En el AMBIEN-TICO No. 4 se cita, como en un presagio, a Carlos Roesch, presidente de CANATUR, y ahora ministro de turismo designado por el próximo gobierno, quien en 1992 ya planteaba la tesis de que el turismo, si quiere ser sostenible, debe planificarse.

El No. 5 (primero del año 93) pone mayor énfasis en los conflictos creados por la expansión bananera y la amenaza que esto genera a los ecosistemas de la zona Caribe norte del país. Resume además la acción contestataria del movimiento ecologista ante tales atropellos a la naturaleza. El otro gran tema en esa edición se refería a la cuestión jurídica, principalmente a las garantías ecológicas, al código ambiental, y a la ley forestal como necesidades imperantes para proteger nuestros recursos naturales.

Los otros temas siguen ocupando la atención de la prensa: la producción bananera y su impacto ecológico, la deforestación que hace crisis, el auge del turismo y la reacción de las comunidades que no participan ni se benefician de este auge, el problema de la basura y dónde ubicar el relleno sanitario del Valle Central.

En el No. 8, del 93, aparece por primera vez el conflicto entre la Ston Forestal y los grupos ecologistas que defienden las áreas protegidas del Golfo Dulce. El otro tema del que se da cuenta por primera vez es el de la escasez de agua potable en la GAM. El No. 9 informa sobre cómo la conflictividad ambiental se agrava en el país por la forma como se abordan los problemas asociados con el sector forestal y el manejo de nuestros recursos naturales. Se menciona la crisis de mercado que sufre el sector bananero. De setiembre del 93 en adelante, el conflicto de Papagayo, el problema de dónde ubicar los desechos sólidos y el conflicto entre los ecologistas y la Ston Forestal se convierten en los temas más importantes de la coyuntura.

2) Lo novedoso en el período 16 marzo-15 abril, objeto principal del presente AMBIEN-TICO, es la propuesta de remodelación urbana para San José y la aparición del dengue al oeste de la Región Central. Este período es presentado seguidamente a partir de una clasificación temática de los hechos que lo caracterizan:

#### **Basura, contaminación y remodelación urbana:**

Dónde poner la basura de más del 60% de los costarricenses es el principal conflicto del período, el cual es ya viejo y ha generado una reacción significativa del movimiento popular urbano (LN,3-4-94:12A; LN,4-4-94:6A; LR,7-4-94:4A; LR,5-4-94:10A). El segundo conflicto está asociado al primero y tiene que ver con el mal manejo con que la clase política costarricense ha dado a la solución al problema anterior: existen compromisos entre el actual gobierno y las empresas que diseñan rellenos sanitarios que no parecen cumplirse, entre el gobierno y las comunidades depositarias que son irrespetadas, y entre el grupo que tiene el poder y el nuevo gobierno que no se ponen de acuerdo (LN,20-3-94:21A; LN,25-4-94:6A; LN,26-3-94:8A; LN,22-3-94:4A; LN,23-4-94:6A; LPL,22-3-94:6; LPL,25-3-94:6; LPL,14-4-94:7). Y en medio de esta situación irresoluble la Municipalidad de San José se dió cuenta del caos ambiental en que vivimos y decidió que una de las cosas más importantes que había que hacer es invitar al pueblo para que en una audiencia pública pueda llegar a expresarse como en la democracia griega y opine sobre la San José del Futuro, que, ahora sí, mediante un "Plan Director Urbano", inspirado en otro de 1949, va a convertirse en una realidad (LR,31-3-94:4A; LPL,26-4-94:9; LR,13-4-94:6A).

**Agua, salud y deterioro de ecosistemas urbanos:** La relación entre la expansión del dengue al oeste de la Región Central del país (LR,8-4-94:6A; LN,13-4-94:8A; LPL,13-4-94:9) y el resurgimiento de un brote de papalomoyo *Leishmaniasis cutánea* endémica en Turrialba y el Atlántico (LN,28-3-94:14A; LPL,29-4-94:20) con el deterioro de los ecosistemas urbanos es claro. De ahí que en el caso del dengue se vuelva prácticamente imposible erradicar la enfermedad si se expande al resto del área metropolitana (LPL,15-4-94:6). Por otra parte, una serie de comunidades urbanas del GAM, han pasado semanas sin acceso al agua potable, lo que las ha llevado a cerrar calles y manifestarse frente a las autoridades de AyA (LN,26-3-94:18A; LR,26-3-94:5A; LN,14-4-94:4A). Es claro que el problema del agua, como decíamos en el AMBIEN-TICO No. 8, es serio, se agudiza en la coyuntura, más en los meses secos, y se ha convertido en un problema estructural que el Estado costarricense ya no podrá resolver en este siglo.

**Peligro sobre ecosistemas naturales:** El Estado, por medio del titular del MIRENEM, defiende a capa y espada la acción de la Ston Forestal en el Golfo Dulce (LN,20-3-94:36A; LN,10-4-94:23A). Pero el movimiento ecologista no da tregua en vista de que se trata de una de las áreas ecológi-

camente más importantes de nuestro país (LR,20-3-94:4A; LR,28-3-94:3B).

Otros temas reseñados no parecieron relevantes a través de la prensa, a excepción del de turismo, del que a continuación se hace un balance individualizado.♣

## El regreso de la retórica reformista de cara a la actividad turística

Por: Emilio Vargas

En mayo de 1992 el entonces Presidente de la Cámara Nacional de Turismo (CANATUR), Carlos Roesch, discrepaba abiertamente con el Ministro Chacón declarando en una entrevista a Mariana Lev (LR,31-5-92:6A) que el turismo solo puede ser sostenible si se planifica. Planteaba también que tal industria podía crecer evaluando su impacto ambiental, dando beneficios a las comunidades y abriendo opciones de participación al turista nacional a través de los sindicatos y cooperativas. Hoy, apenas dos años después y en vísperas del traspaso de poderes, aquella retórica reformista arrinconada por la avalancha neoliberal de la Administración Calderón, se convierte en parte de la retórica oficial del "desarrollo a la tica" del gobierno figuerista.

El mes pasado la prensa volvió a recoger las declaraciones de Carlos Roesch, pero esta vez como Ministro designado de Turismo: su política en el nuevo gobierno buscará que los costarricenses sean dueños de empresas y puedan también recrearse a través del turismo. Prometió su respaldo a las microempresas, la descentralización de la toma de decisiones en el ICT a nivel regional, la administración estatal de áreas recreativas o su concesión a cooperativas y sindicatos y también el mejoramiento de la infraestructura, la capacitación y la promoción en los mercados internacionales (con énfasis en calidad y no en turismo masivo). Detalló que los propietarios de menos de 20 habitaciones dispondrán de incentivos especiales y que habrá líneas de crédito para el pequeño y mediano inversionista. Constituirá además un equipo multidisciplinario de planificación y mantendrá el espacio para la inversión extranjera pero con "reglas claras" de modo que no suceda lo de Gandoca, Tambor y

Papagayo (LR,10-4-94:8A; LPL,7-4-94:15; RUMBO,12-4-94:18). sector privado -al cual el Ministro Roesch no es ajeno- hizo pública su predicción de que en los próximos dos o tres años habrá una crisis severa como resultado del crecimiento desmedido de los últimos años. Mario Quirós Lara, actual presidente de CANATUR, señaló cuáles son los aspectos "inoslayables" para el nuevo gobierno: un plan nacional de desarrollo turístico, capacitación, infraestructura, seguridad, incentivos competitivos para inversionistas extranjeros y menos burocracia. Tanto el sector oficial como el privado, mostraron en sus declaraciones del mes pasado -por omisión- que el **impacto ambiental de la actividad turística no es asunto prioritario en sus agendas políticas**. Mientras tanto, el fin de la temporada alta del turismo coincide con los recurrentes problemas de contaminación, el impredecible relleno sanitario, epidemias en ascenso y denuncias contra proyectos gubernamentales. En este último sentido, el Ministro Chacón optó por despedirse de su función pública con otra ocurrencia: aludiendo estado de indefensión y un honor mancillado presentó un recurso en la Sala Constitucional contra la Defensoría de los Habitantes por el asunto Papagayo y se apresuró a aclarar que, contrario a los rumores que circulan, él no será el gerente de ninguna cadena hotelera en los próximos años (Rumbo,12-04-94:8).

Tendremos que esperar cuatro años y más para confirmar si el ímpetu retórico reformista del PLN será o no vulnerable a los fuertes vientos neoliberales de la época. Si el turismo va a ser el café del siglo XXI para Costa Rica -en un sentido social y no ecológico- no podrá serlo al menos que procure una mayor democratización de sus beneficios.♣